

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Neuester Schwarzwaldführer

[in zwei Theilen]

Der südliche Schwarzwald - der Schwarzwald von Offenburg über Waldkirch, Furtwangen, Lenzkirch, Neustadt, St. Blasien, Höchenschwand u.s.w. bis zum Randengebirge; Freiburg und Umgebung, der Kandel, der Feldberg, der Belchen, der Blauen, die Thäler der Dreisam, Wiese, Wehra, Murg, Alb, Schlücht, ...

Schnars, Carl Wilhelm

Heidelberg, 1876

Vorwort

[urn:nbn:de:bsz:31-245028](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-245028)

Vorwort.

Längeres Unwohlsein des Verfassers verzögerte die Herausgabe des II. Theils, welcher nicht allein den ganzen südlichen Schwarzwald mit allen seinen Thälern und Höhen schildert, sondern auch Ausflüge nach Basel, Schaffhausen, Heiligenberg, Sigmaringen und in das romantische Donauthal von Sigmaringen aufwärts und abwärts bringt.

Den grössten Theil der beschriebenen Gegenden hat der Verfasser im Laufe des letzten Sommers für diese neue Auflage wiederholt bereist und mit Hülfe zahlreicher Mittheilungen ortskundiger Männer wird es ihm gelungen sein, das Neueste und Wichtigste dargebracht zu haben. Eine ganz buchstäbliche Genauigkeit wird Niemand fordern, da bei dem von Jahr zu Jahr zunehmenden Besuch des schönen Schwarzwaldes viele Einrichtungen einem Wechsel unterworfen sind und neue rasch aufeinander folgen.

Als neu in unserem II. Bande bezeichnen wir besonders die Schilderung des bisher gänzlich unbekanntn Schlüchthales (Route XXIII), welches an Romantik dem Alb- und Wehrthal ebenbürtig zur Seite steht, die Schilderung des Luftkurorts Höchenschwand mit Umgebung, der Orte Furtwangen, Gütenbach, Bonndorf, Heiligenberg, Pfullendorf u. s. w.

In der Voraussetzung, dass manche Reisende vorzugsweise dem Südlichen Schwarzwalde ihre Aufmerksamkeit schenken, haben wir unserer Schilderung desselben mehrere allgemeine Bemerkungen aus der Einleitung zum I. Bande: Nördlicher Schwarzwald, vorangeschickt, um wo möglich einem Mangel abzuhelpen. Auch diese allgemeinen Bemerkungen über den Schwarzwald erlitten, besonders was das Gasthauswesen betrifft, manche Veränderungen.

Wiederholungen, welche an einzelnen Stellen vorkommen, sollen dem Leser das Nachschlagen ersparen. Wir waren bemüht, das Interesse der Touristen mit demjenigen der längere Zeit an einem und demselben Orte Weilenden zu verbinden. Letztere erhalten von uns Anweisung zu interessanten Ausflügen von ihrem Aufenthaltspunkte aus. Dabei liess sich die wiederholte Bezeichnung von Orten, die in andern Routen genannt sind, nicht vermeiden.

Für die Berichtigung etwaiger Irrthümer und Auslassungen werden wir stets dankbar sein.

Baden-Baden, 16. April 1876.

Carl Wilhelm Schnars, Dr. med. etc.